# DEMOCRACIA

## SEMANARIO REPUBLICANO FEDERAL

ÓRGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO FEDERALISTA DEL DISTRITO DE VILLANUEVA Y GELTRÚ

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN Centro Republicano Federal, Colegio, 40, 1°. Villanueva y Geltrú.

NÚMERO ATRASADO

25 сёнтімоя

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

# EL CAMBIO DE GOBIERNO

Ha caído Moret y Canalejas le reem plaza. A una serie de dudas, divagaciones é intrigas ha quedado limitada la obra de los liberales históricos en su primera etapa.

Cuando el mundo civilizado, ante los horrores de la represión maurista, arrojó con su protesta á los conservadores del poder, recogió el Sr. Moret las riendas del gobierno, en circuntancias que no podían ser mejores para emprender una política verdaderamente liberal. La misma ruptura de relaciones con los conservadores facilitaba una actitud enérgica para combatir sin descanso á las huestes clericales, pero las disensiones y personalismos que de largo tiempo minaban al partido liberal dinástico anularon sus buenos deseos si acaso los tuvo.

Atendió más al clamoreo de la turba vaticanista ansiosa de sangre y opresión que á la voz del pueblo sediento de libertad y justicia.

Tres meses necesitó para autorizar la reapertura de las escuelas laicas que arbitraria y anticonstitucionalmente cerró el gobierno conservador.

Cierto que bajo su gobierno no se llevaron á cabo nuevos fusilamientos y que las puertas de la cárcel se abrieron á muchos inocentes, pero ha caído del poder sin indultar á algunos sobre cuya cabeza está pendiente una sentencia de muerte, ni ha tenido valor para proclamar una amnistía general.

¿Qué nos reserva el nuevo gabinete democrático? Aunque naturalmente nos inclinamos al escepticismo, creemos inútil aventurar juicios cuando en un plazo no muy lejano podremos juzgar al nuevo gobierno por sus hechos.

Pero si el Sr. Canalejas mantiene el programa que sostuvo desde la oposi-

ción, si emprende de firme una política que atajando el pasó á la ola clerical, derogue esta serie de leyes absurdas que permitiendo la intromisión de la iglesia en la enseñanza, cementerios, etc. etc., anulan de hecho la libertad de conciencia si frente al proyecto de administración local que sirvió de bandera al señor Maura presenta otro más democrático y más autonomista; si desarrolla un completo plan de reformas sociales, como el iniciado cuando la celebre cuestión de los latifundios andaluces, no dudamos que contará con el apoyo de una buena parte de la opinión.

No olvide el Sr. Canalejas si es que quiere captarse la benevolencia de los partidos liberales de oposición, que esta benevolencia no se obtiene con vagas promesas sino presentando un programa definido.

Para lograr el auxilio de los partidos obrero é irlandés, ha necesitado el gabinete liberal de Inglaterra comprometerse á la anulación de la Cámara de los lores.

En Bélgica parece también próxima una alianza entre socialistas y liberales para contrarrestar al partido católico y establecer el sufragio universal.

En España son tantas las reformas á emprender así en el terreno político como en el social que indudablemente podría dejar el Sr. Canalejas honda huella de su paso por el gobierno.

De todos modos creemos que el partido republicano poco puede perder en el cambio de gobierno. Si el nuevo gabinete emprende una política francamente reformista en sentido liberal, todos saldremos ganando. Si por falta de valor en el gobierno ó por obstáculos que en elevadas esferas opusieran á una orientación democrática, fracasara el Sr. Canalejas, se habría acabado de demostrar la incompatibilidad de la monarquía española con el espíritu de la Europa moderna y esto no haría más que aproximar el día del triunfo de nuestros ideales.

#### PARA LOS OBREROS

### Las pensiones de vejez

De un articulo del Duque de Tovar publicado en El Heraldo de Madrid son los siguientes párrafos que reconocen la necesidad de que el Gobierno empiece á preocuparse de la suerte de nuestros obreros, y que pueden servir de lección á la llamada gente de orden de por acá que vé con desprecio cuando no las combate, cuantas instituciones dirigen sus esfuerzos al mejoramiento del proletario.

"Las clases directoras están en España en deuda de justicia con las clases desheredadas.

"Asusta el pensar los elementos justificativos de una general protesta que todos estamos acumulando por pereza mental y falta de valor ético para dar cara á los problemas de gobierno planteados y resueltos en parte en casí todos los países cultos dol mundo.

"Si los españoles que en más ó en menos intervienen en la cosa pública se sometiesen á un detenido examen de conciencia á este respecto, sentirían escalofrios de terror al ver en toda su desnudez cuán censurable ha sido su conducta. Aquí hemos exigido al pueblo toda su suerte de sacrificios y no le hemos dado, en cambio, ni instrucción, ni pan, ni tranquilidad; y no sólo no le hemos dado nada, sino que hemos estado á punto de quitarle la libertad.

"Y la llamada cuestión social es el problema de los problemas, más agudizado en este país que en otro alguno por su miseria y porque nadie se ha ocupado de paliar el mal con oportunos remedios.